

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preptos de suscripción: En Palma 0'80 pta. al mes.—Fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 1'00 pta. año.—Paqueta de 30 números, 1'25 pta.

AÑO XX

NUM. 895

Palma de Mallorca 25 Abril de 1919

Toda la correspondencia de Redacción diríjase a **Vicente Torres** y la de Administración a **Agustín Roca**. No se devuelve original de los publicados y no publicados.

La actualidad política y la clase trabajadora

No ha llegado a sorprendernos la reciente crisis de gabinete Romanones, porque era para nosotros este hecho, un acontecimiento que esperábamos y teníamos anticipadamente apuntado.

Tampoco nos causa extrañeza la solución dada a la crisis ocupando de nuevo el poder un gobierno presidido por D. Antonio Maura; gobierno de substancialidad bien conocida aún a pesar de contar en su seno con dos ministros que han debutado como tales en sus respectivos departamentos.

Tenemos la entera convicción, que ni el anterior ni este, ni ninguno de los gobiernos monárquicos que hayan actuado o puedan actuar en la administración pública de este desventurado país, han de traer, como fruto de su labor, la solución a cuantos problemas existen y que la clase trabajadora, el pueblo entero, reclaman con verdadera urgencia para el desarrollo de la vida nacional, hoy, gravemente delicada, triste y perdida toda esperanza de encontrar no ya el remedio eficaz que necesita, sino también en la más pequeña ilusión de recibirlo en época más o menos lejana.

Examinemos ligeramente la situación palpablemente demostrada la inutilidad de cuantos esfuerzos realicen o traten de realizar nuestros políticos turnantes al día.

En Marzo del pasado año se constituyó un gobierno de *hombres cumbres* que al tomar la dirección del poder, fué clamorosamente coreado de venturosas predicciones por todas las muy ilustres plumas de la mayor parte del periodismo burgués. Continuamente se escuchaba la aduladora canción de las masas reaccionarias, pronosticando largos días de paz y ventura a esta infortunada España y gritando desafortunadamente que ya estaba asegurada la reconstrucción de la Hacienda; desaparecida la crisis de trabajo y en su consecuencia ahuyentado el hambre en el hogar del paciente y olvidado obrero; estudiadas con acierto y a punto de tomar vida en la realidad, las diferentes peticiones que los organismos de la nación elevaban, exigiendo en justicia la inmediata concesión, y en suma, que aquel Ministerio considerado por los mismos elementos monárquicos como el *Cuadro* del actual régimen, había desaparecer a guisa de fantástico encantamiento, el vendaval de sus ilusiones que su perdido apenizador sobre el hispano suelo, ha creado una atmósfera, cada vez más densa y peligrosa.

¿Dónde y como ha podido notarse la tan cacareada por la gente de orden acción bienhechora de aquel gobierno?

¿Evitó algún mal? ¿Solucionó cualquiera de los problemas antes señalados ni alguno otro de los muchos que existían y aún viven latentes y destructores?

Nada hizo. Sólo dejó a su paso el recuerdo de improductiva y corta labor, viniéndose abajo por la fuerza de su propio peso.

El mencionado gabinete de *hombres cumbres*, se hallaba constituido por lo mejor de cada partido monárquico y burgués, más o menos democratizados, lo cual prueba que fracasaron dos clases de políticas a un tiempo, la monárquica y su aliada eterna la burguesía. Después, se puso al frente de los destinos de la nación, otro gobierno, el de Romanones que significaba tan sólo un desgajamiento del anteriormente fracasado, viniendo a hundirse por último tras de un reguero de desaciertos.

Hoy, apenas publicada la lista del nuevo gobierno Maura-Laciarva o Laciarva-Maura, este sólo hecho, origina la convulsión enérgica, unánime y sincera de uno de los más importantes organismos nacionales, lo cual evidencia bien claramente la poca fuerza que tiene en la opinión este nuevo ministerio, que a nuestro juicio; pasará fugaz, dejando el país con su actual incurable dolencia.

Nada esperamos de él; que pueda tener eficacia, más de lo que cumplir nuestro deber, haciéndonos cargo de la cada vez más angustiada situación por que atraviesa la clase trabajadora, aconsejándola en estos difíciles momentos, serenidad y valor para afrontar el peligro, reconcentrándose en sí misma a fin de que todos sus actos, puedan ser claro reflejo del ideal emancipador que la constituye.

No pasa inadvertido para nosotros, que, al contemplar nuestros adversarios la fuerza cada vez más potente del proletariado, intentarán por todos los medios, disminuirla, provocando luchas que en su finalidad pudieran resultar estériles, y como los trabajadores, todo cuanto necesitan, el máximo de sus aspiraciones, han de conseguirlo pese a quien pese, por su propio y natural esfuerzo, que al desarrollarse, trae consigo el beneficioso cambio que la evolución inmutable de la vida desenvuelve en el transcurso de su camino, fácilmente se comprende que le basta al obrero organizado, al proletario en general para conseguir en menos tiempo el logro de su reivindicación, con saber utilizar, agrandándola la fuerza inabarcable, parador que posee; y se obtiene esta mayor utilidad, depositando el trabajador su confianza en la sociedad a que pertenece, ateniéndose

a los acuerdos recaídos y fijando su atención durante los momentos de peligro en la norma de conducta que sus Comités y Directivas señalen, procurando para ello, estar en el mas estrecho contacto con las mismas.

Es en consecuencia, innegable que la clase trabajadora española no puede esperar el menor alivio de los movibles políticos que se suceden en el poder, hallándose convencida por la experiencia mas amarga, del siempre negativo resultado a cuantas promesas y gestiones se hicieron colocándose de esta forma al obrero en una posición observadora y reflexiva que le obliga a confiar única y exclusivamente en sí mismo, en la seguridad de que con su sola fuerza, bastará para llegar a la tan deseada transformación que establezca el nivel económico y haga efectivo el verdadero derecho.

Nosotros por tanto, creemos que el actual gobierno Maura-Laciarva, coloca al proletariado en la situación clara y definida de continuar su lucha de clases con más vigor que nunca.

El estado antitético

Todos los Estados europeos empujados por convulsiones hijas de la guerra han dado pasos, más o menos forzados, hacia regímenes totalmente opuestos a los que hasta hoy han inspirado. Algunos de estos Estados, menos putrefectos entre los más corrompidos, resisten el avance y pueden aguantar su situación precaria porque su ligera explotación no ha criado suficientes odios y malestar para que se vean decapitados como los demás.

Dentro del conjunto de Estados que avanzan y que se estacionan, y formando parte de este conjunto, hay un Estado antitético, un Estado que emprende derroteros distintos, cuyo Estado necesariamente tendrá que verse privado del calor, de la ayuda y de la asociación con los otros Estados. El Estado antitético es el español.

El Estado español (no la nación española) es la antítesis de los demás Estados, y esto confirma la voluntad de la nación española. Aquí volvemos a tropezar con el divorcio entre el Estado y la Nación.

Mientras la Nación española veía y deseaba la solución de la crisis dando un paso más hacia Europa, resulta que el Estado español retrocede varios pasos hacia Africa en vez de aproximarnos a la nueva civilización, nos alejamos de ella, reincorporándonos a la antigua barbarie.

Mientras se dan gritos llamando al poder hombres nuevos con programas modernizados, se entronizan en las pol-

tronas ministeriales a hombres viejos, con programas y procedimientos fracasados y que todos creíamos enterrados en la tumba de los que supieron morir heroicamente en Montjuich allá en 1909.

Hay prensa que dice que los revolucionarios están de enhorabuena por la subida de Maura, pero yo creo que es al revés, cuanto más distanciados estén los gobernantes y el pueblo, más fáciles, que éste se rebela contra aquellos. En Rusia, estalló y triunfó la revolución, porque al frente de ella había un Zar; en Alemania pasó lo mismo habiendo al frente del gobierno un Kaiser y en España pasará lo mismo, contribuyendo a ello la estancia de Maura en el poder.

El 'derramamiento' de sangre puede producir dos efectos; o amilgranamos como polluelos, o enfurecemos como lobos. El encarcelamiento, apaga voces y alucina mas voces.

No es posible criticar a priori, la obra que realizará este Gobierno, cosa que también será imposible a posteriori, porque su obra será nula o anulada.

Isbag.

Hambre es.....!

Si, burguesía despótica, el hambre es la única causa de que nuestra nación se encuentra continuamente envuelta en su inabarcable torbellino revolucionario; no es que sean deseos de promover disturbios ni algaradas tumultuosas lo que tiene la clase trabajadora de nuestro desgraciado y misero país, no; son ansias de revolución que purifique la vida del obrero, de mejoramiento social, de renovación en los poderes públicos y esto no se lo dan, llevándonos al extremo de tener que lanzar nuestros lamentos en la calle contestándonos con los armatostes mortíferos antes que ceder un palmo de terreno a vuestras justísimas y lógicas pretensiones, siendo nosotros los que os proporcionamos el exquisito bienestar las fabulosas riquezas los suntuosos edificios adornados de lujos y artísticos muebles y cómodas camas, que luego sirven para deshonorar las hijas y esposas de aquellos que con su sudor ayudaron a construir y embellecer lo que pasa a ser hogar de una clase que no contribuye en nada a la prosperidad de la nación.

He aquí el motivo de estos continuos choques, el exceso de bienestar y holgazanería para unos, los menos y la falta de lo más indispensable para la vida para los más, los que producen.

Y mientras exista esta desigualdad social factor exclusivo del malestar de

toda la clase desposeída; en una palabra, mientras no triunfe el Socialismo la lucha entablada entre productores y gaudios no se acabará en nuestra nación.

No es ni será con un cambio de Gobierno más o menos liberal que ha de prosperar nuestra patria, no; sino con una convulsión radical de régimen que acabe para siempre con estos desequilibrios.

Y aquí está el eje de tantas discordias, mientras no se nos dé lo bastante para alimentarnos lo suficiente estad seguros que los choques entre capital y trabajo se irán suscitando y como más estrechareis la argolla para ahogar nuestro clamoreo, el doble se producirán esas convulsiones; y cuando el pueblo hartado sufrido comprenderá lo injusto que es el vivir de este modo entonces se alzará gallardo aunque anémico y haciendo caso omiso de su existencia, implantará lo que tanto difama la burguesía lo que tanto odia la gente parásita; el bolchevismo en toda la extensión de la palabra. ¿Y quien habrá influido más a llevar a cabo nuestra gran obra? el hambre, las injusticias, los afropellos, los escarnios inferidos, todas esas aglomeraciones de cosas será lo que inducirá no tan sólo a nuestra nación sino al mundo entero a que las dictaduras de Lenine las pongamos sus correligionarios y admiradores en práctica.

V. T.

Levantaos y andad

La mayoría de los proletarios españoles están sumidos en un profundo letargo; parecen estar anestesiados y faltos de sensibilidad; duermen, pero, más bien que dormidos, parece que están muertos. Se dejan atropellar brutalmente por sus patronos y no tienen valor ni energía para protestar; son víctimas de la miseria y del hambre, pero semejan vivir satisfechos; miran indiferentes los sucesos, que se desarrollan a su alrededor, no quiero decir los internacionales, que tan directamente les atañen. La mayoría de ellos son analfabetos y los pocos que dicen saben leer, saben tan poco que no entienden casi nada de lo que leen. Se dejan manejar como cuerpos inertes, de aquí para allá y de allá para acá, quedando estacionados donde los dejan. ¡Hasta cuándo, hasta cuándo, pueblo obrero español, serás el árbol seco, en que todas las demás clases sociales hagan astillas para calentar sus hogares! ¡Deja, ya, tu sopor, desperézate, estira tus músculos, restregate bien los ojos, para que veas claro tu mísero estado, levántate y andad! ¡Corre deprisa a emanciparte de todas las tiranías! ¡Reivindica, de una vez para siempre, todos tus derechos y acaba con todos los explotadores y opresores!

Es preciso que todos los obreros conscientes españoles emprendan una campaña activísima para ilustrar a esa enorme masa de trabajadores, que desconocen sus derechos y que son el único obstáculo para la realización de los ideales libertarios. Nada importan esos infinitos baluartes que defienden a la burguesía ni esos ejércitos ni esas escuadras, que tanto celan y vigilan los intereses de las clases privilegiadas. El día que todos los obreros estén debidamente capacitados, se unirán y formarán un bloque que será inespugnable contra todas las acometidas de cuantos poderes puedan aliarse en

contra. Pero para eso estamos, todavía un poco atrasados. Hay muchos obreros rezagados e inconscientes y es necesario que los convencidos de la bondad de nuestros ideales, trabajen sin descanso, siempre y en todas partes, para instruir y capacitar a todos aquellos. Los obreros conscientes se pueden valer de muchísimos medios para dicho fin, pero uno de los mejores sería la venta de libros y folletos libertarios. Cada trabajador consciente debería constituirse en librero, comprando al por mayor folletos y libros libertarios, por valor de algunos céntimos, reales o pesetas, según su estado económico, y venderlos o regalarlos a sus compañeros inconscientes o recién iniciados en las ideas comunistas; hablarles de comunismo social en todas partes: en los grupos o sociedades, en el taller, en la fonda y en la calle.

En Rusia a pesar de la represión zarista, los obreros conscientes hacían una propaganda muy activa, desde hace varios años. No solamente los hombres, sino también las mujeres y a veces jovencitas de pocos años y de familias bien acomodadas, iban de pueblo en pueblo y por los campos, con el pretexto de ganarse la vida trabajando en la tierra o haciendo escuela, para no inspirar sospechas a la policía, y en donde quiera formaban grupos revolucionarios, los cuales, para burlar la vigilancia policiaca, tenían que reunirse en apartadas cuevas en medio de los bosques. Las escuelas y los libros fueron sus mejores medios de propaganda. Primero enseñaban a leer a los trabajadores y campesinos y luego ponían en sus manos las obras de Marx, Prudhón, Bakunin, Kropotkin, Tolstoy, Gorki, Haekel, Darwin, Reclus, Faure, Malatesta, Voltaire, Ibarreta, etc. y las de otros muchísimos autores que forman la riquísima y extensa bibliografía libertaria. Pronto se capacitaron aquellos trabajadores: se organizaron debidamente; hicieron la revolución y triunfaron.

Además de la propaganda con folletos, periódicos y libros, conviene que, los que sean aptos para ello, se ejerciten en la tribuna y den conferencias a menudo, lo mismo en las ciudades y pueblos que en el campo.

El primer mueble que han de comprar las sociedades obreras, ha de ser un estante para biblioteca y surtirlo bien de libros libertarios.

Cada sociedad obrera debería tener su escuela, su biblioteca, su tribuna, su librería, (de libros para vender), sus oradores, sus escritores y sus maestros, gratuitos, desde luego, si no tenían más trabajo para ganarse la vida que el de su profesión y cada obrero asociado debería tratar, en todas las ocasiones y por todos los medios, de convencer a los no asociados. Todo esto como medios de propaganda. Como medios de resistencia: los sindicatos, cooperativas, huelgas y agitación constante en relación con las circunstancias.

Es necesario despertar a los proletarios que están dormidos y capacitarlos para las luchas que se avecinan. Hace falta una voz mágica que les diga: levantaos y andad. ¿Sabéis obreros mallorquines y obreros españoles en general, quien es ese mago o mejor dicho esa maga, que pronunciará aquellas palabras, en tonos imperiosos, sugestivos y magnéticos, que obligará a las masas inconscientes a despertar, levantarse y andar camino de la revolución? Esa maga se llama Bibliografía Libertaria. Enseñad a los obreros a leer y a escribir, y luego proporcionadles libros y más libros que hablen de nuestro sublime ideal, vereis cuan pronto nos emanciparemos de todas las tiranías.

Antonio J. Torres

¡Adelante obreras...!

¡Trabajadoras! La autocracia y la burguesía al ver como se derrumban los puntales donde afianzó su apoyo, al presentarse como desaparece, la codiciada presa que ansiaba coger a la terminación de la guerra y ante las consecuencias negativas de esta, reconcentran su poderío clavando las garras en el tráfico industrial, fabril y comercial, para embestir con furia por medio de la explotación.

Existe dentro de la ciudad palmesana, una elaboración en tejidos de varias clases que ha dado al capitalista burgués dueño de ella una inmensa riqueza por obra y gracia de vuestros brazos.

Únicamente vosotras fuisteis, sois y sereis las verdaderas cooperativas de los millones que hoy tienen en su poder los fabricantes burgueses de esta Isla de Mallorca. Pero estos burgueses, soberbios en extremo, poseídos de una avaricia sin límite, que en acorralaros de hambre porque usais el derecho de ciudadanía que concede el Estado.

Persiguen con saña y cobardía al proletariado asociado y calumnian fiados en la impunidad a la indefensa operaria.

No se puede consentir de ninguna forma que la mujer obrera mallorquina sea explotada y escarnecida y hecho girar su honra.

No toleraremos por más tiempo, cueste lo que cueste, que sigan abusando de la natural bondad de la obrera palmesana.

Las obreras en género de punto y seda de la importante fábrica de los Hostalets, se encuentran en paro forzoso cuatro semanas; éste, sigue su curso favorable para las huelguistas, las cuales dan pruebas de verdaderas luchadoras.

Demuestran dichas compañeras con su sensatez y firmeza que están dispuestas a cualquier sacrificio antes que someterse humilladas a las inhumanas condiciones del burgués. Dignas son estas obreras de que la clase trabajadora y las sociedades obreras las avuden en la hermosa lucha que sostienen, pues sería sensible que por falta de solidaridad obrera tuviesen que rendirse por el hambre bajo las pretensiones salvajes del patrón.

Han cerrado dicha fábrica, sin que en los obreros y obreras haya producido la menor alteración de ánimo la amenaza de cerrarla por tiempo indefinido.

Todo el tiempo que quiera la puede tener cerrada, pero si algún día la abre tendrá que admitir a las obreras despedidas o de lo contrario, la volverá a cerrar por falta de trabajadoras.

La explotación y tiranía del patrón ha sido la causa que ha impulsado a sus obreras emprender el camino bolchevique de la Casa del Pueblo y afiliarse a su respectiva y sana Sociedad que les proporcionará un fruto beneficioso con el tiempo y siempre que su ánimo de rebeldía no decaiga.

Compañeras: Tomad ejemplo de los trabajadores de la casa Estrany y os venceréis que solamente bien unidas podéis hacer frente a esa manada de explotadores.

Así se lucha compañeras y así tenéis que continuar a todo trance la hermosa lucha, pese a quien pese y caiga quien caiga. Pensad que si por vez primera triunfara engañándoos el déspota y tirano burgués os explotaría aún más de lo que ahora os explota y os trataría como cualquier cosa. Por lo tanto, tenéis que demostrarle que como productoras también tenéis derecho a sentaros en el banquete de la vida; que como productoras

tenéis derecho a vivir una vida más desahogada, sin miserias ni esclavitudes.

Sí, compañeras, la unión es la única mano o fuerza que ayuda a llér el pan a los hogares pobres y a dárder los intereses del proletario contra régimen capitalista.

Vosotras tenéis derecho a dárder de la natura y de todo lo existe en la tierra tal como la disfrutaban aquellos los cuales viven a expensas de vuestra sangre y del sudor de vuestra honrada frente.

¡Compañeras! Ante que en estos solemnes momentos tenéis que clamar los derechos que jamás habéis obtenido.

Nada más por hoy. Os saluo efec-tuoso.

Sin temor

Palma 23 de Abril 19.

A las compañeras modistas

A vosotras dignísimas compañeras me dirijo por vez primera por la sublime obra que estáis realizando y por el vivo entusiasmo reinante en vuestros corazones.

Por muchos obstáculos que os pongan para interrumpir vuestra marcha, no tenéis que desfallecer, pensad con el crecido número de compañeras y compañeros asociados en la Casa del Pueblo, que en manera alguna consentirán tengáis que caer en un abismo y os defenderán de las garras de vuestras despiadadas patronas que obligándoos a hacer la doble jornada, preparaban vuestros débiles cuerpos a una tisis prematura.

Emorended con más energía la hermosa campaña de asociación y procurad alistar a vuestras compañeras que aun permanecen con la venda en los ojos; al que en mal de la Sociedad os hablé combatidle por lo que os haréis acreedores de la admiración de todos vuestros compañeros asociados.

No temáis compañeras ante las incuas amenazas de despido que habéis sido víctimas por parte de vuestras soberbias patronas, con más energía tenéis que llevar a efecto el hermoso trabajo de asociación por tener vosotras ese sagrado deber y estar amparadas por la ley.

Así es compañeras que en la Casa del Pueblo está vuestra salvación.

Viva la huelga de modistas.

Viva la asociación.

M. Femenia Palmer

LOS TIPÓGRAFOS

CONCIENCIAS A LABRAR

Van aumentando los tipógrafos las filas de la asociación, de tal manera que, con un ligero avance más, conseguirán ver, poco menos que todo el oficio y similares asociados.

Pero esto que en realidad constituye un grato motivo de satisfacción para todos aquellos que hemos trabajado intensamente en la obra común de asociación, no nos damos por satisfechos aun, la obra no es completa falta y perdóneme los compañeros el similitud, dar al edificio una porción de retoques a fin de que su conjunto sea bello y armónico.

Se nota en nuestras reuniones algo

así como si les falta consistencia, como si el acto de acudir a una reunión nos costara un esfuerzo superior a nuestras fuerzas, o como si una fuerza centrífuga contraria a la que nos ha atraído allí, constantemente ni empujará fuera y, a tal efecto, en las asambleas no se consigue reunir la mayoría de los tipógrafos, sino por breves momentos, los que dedicamos a aquellos asuntos que para nosotros creemos estén interés máximo, concluidos los cuales van desfilando los compañeros, quedando el número de los congregados reducidos a su más mínima expresión.

¿Es que todos los asuntos que se discuten en la Sociedad no tienen gran importancia para nosotros? Yo opino que sí. Es más, creo que en una constante atención de los compañeros a todas las cuestiones que al sindicato se refieren este languidecerá y será incapaz de llevar a la práctica obras verdaderas trascendencia para la regeneración del oficio.

Es decir, que el problema de las sociedades obreras no está resuelto contando con el número, sino que es preciso que cada uno de nosotros sea una fuerza activa con la asociación pueda contar y ello es imposible, si los asociados no están enterados de los asuntos que la Sociedad pone a la deliberación, esto es, si dos y cada uno de nosotros no prestamos la debida atención a los asuntos que se ventilan, aparezca o no, que tienen importancia. Hay que tener presente que en nombrados generales han sufrido graves derrotas por no haber tenido en cuenta ciertos detalles.

Luego no se ha cumplido la obligación de buen societario asistiendo a la reunión durante el tiempo que se discute el asunto de día, o sea el asunto que más apasiona los ánimos; sino permaneciendo en la misma durante todo el tiempo que se tiene por objeto de no descuidar ningún detalle que nos pueda perjudicar.

También se nota que el Sindicato, la Sociedad no atrae lo suficiente, aparenta que los socios lo somos perteneciendo a tal casa, es decir, que fulano, tal casa, es socio, no que el tipógrafo etc., fulano es socio, defecto a mi entender que es necesario borrar.

Es que nos demos cuenta que de aquí a unos años, hasta de población, y, a lo que importa poner ante todo el concepto de socio y de esta manera luciremos a sus verdaderas limitaciones más o menos loables de los temporales patronos.

Hay que sentirse atraído por el sindicato, que se considere que es nuestra más firme defensa, nuestro más eficaz instrumento de mejora. Observando la realidad veremos que por cada acción loable nuestros patronos tengan en su haber cuentan a decenas de reprobables el debe.

Luchemos, pues, compañeros en el momento de nuestra conciencia, desarraigando prejuicios, aumentando nuestras convicciones y fortaleciendo nuestra voluntad para conseguir que el noble edificio social sea bello y armónico.

A.

NOTRO MAS...!!

Mis manos todavía no las tengo encañadas por el trabajo, no puedo contarme como uno de vosotros en el pleno sentido de la palabra, trabajo por pasión, por sentimiento, por convicción, procuro tratar a mis obreros lo más bien posible ajustando dentro del régimen actual todos mis actos al programa que desarrollan las clases productoras; quisiera ver el

Estado y la Nación en manos únicamente de los que trabajan, tengo mi espíritu abierto a todas las innovaciones por radicales que sean, deseo pertenecer a la pleiade de entusiastas que sólo con la rectitud del que ama una cosa la informan; entre los de abajo me encuentro mejor que entre los de arriba, vosotros habláis claro llamándole a las cosas por su nombre sin ambages ni rodeos, vosotros sois los míos, yo desde hoy soy vuestro, si es que no lo fui desde siempre, rompo mi gorro frigio para destacar mi cabeza y ceñirme la enseña roja, símbolo único de rebeldía hoy, de amor mañana, sin ningún mérito, sólo con deseos de ser un número más: os pido el ingreso en vuestras filas para luchar hoy encubierto, para mejor vencer cuando haga falta a plena luz.

Esta es mi convicción: Sólo los que producen tienen derecho a gozar de lo producido, los demás nada.

Aristócratas de mañana, a luchar, el triunfo es vuestro.

¡Viva el bolcheviquismo!!

Axiros

CIRCULAR

De la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista hemos recibido la siguiente:

A las secciones y a todos los obreros en general:

Estima los compañeros: Con arreglo a lo determinado en el artículo 3.º del real decreto de 21 de febrero de 1910, todos los sufragios en el período de tiempo comprendido entre las fechas del 21 de abril al 5 de mayo, deben ser expuestas al público por las Juntas municipales del Censo las listas de los nombres de los individuos que constituyen el Censo vigente y las de los incluidos y excluidos en él.

Durante las fechas señaladas (21 de abril a 5 de mayo) podrán formularse ante las Juntas municipales del Censo, en cada localidad, cuantas reclamaciones se consideren pertinentes relativas a inclusiones, exclusiones y rectificaciones.

Generalmente, donde las reclamaciones de inclusión pueden mermar el número de votos de que disponen los candidatos se ponen a la inclusión cuantas trabas son posible, entre ellas la de exigir, como única condición para ser incluido, se acredite por el peticionario que lleve dos años vecindado en el Municipio, por medio del padrón vecinal.

La circular, fecha 23 de junio de 1909, de la Junta Central del Censo, después de unas consideraciones sobre las que fundamenta su resolución, dice:

«Primero. Que el padrón municipal no es el único documento justificativo de la vecindad y residencia para los efectos del derecho electoral.

Segundo. Que para suplir la falta absoluta de ese padrón o las deficiencias del mismo, las Juntas municipales y provinciales habrán de admitir, como pruebas para estimar y desestimar las reclamaciones de inclusiones o exclusiones en el Censo, aquellos documentos eficaces para acreditar el hecho de la vecindad y de la residencia distintos del padrón vecinal.»

Es conveniente, pues, que las organizaciones se preocupen de que todos los asociados y los que, sin serlo, simpatizan con las aspiraciones obreras, sean incluidos en el Censo electoral, teniendo en cuenta para lograrlo las disposiciones que anteceden.

Las reclamaciones deben dar comienzo el mismo día 21 de abril a fin de

que, si se ponen obstáculos, haya tiempo para que esta Comisión, previos informes vuestros, pueda formular reclamación al Gobierno antes del 5 de mayo, fecha en que termina el plazo de peticiones ante las Juntas municipales del Censo.

Os encargamos la mayor atención al asunto, dada su importancia.

Vuestros y del Socialismo.
Por la Comisión Ejecutiva.—El Secretario, Daniel Anguiano.

NOTA: Los que estén excluidos, y los mayores de 25 años que no los hayan incluido pueden pasar por la Secretaría de la Agrupación Socialista donde hay abiertas unas listas para la inclusión del censo.

VIDA OBRERA

Sóller

La Igualdad Sollerense

En cinco meses de constituida han conseguido los compañeros que componen esta entidad el aumento de 2 ptas. por par los que trabajan a medida; cobrando en la actualidad los pares de 1.ª a 5.ª 00 pesetas, los de 2.ª a 4.ª 50 id. los de 3.ª a 3.75 id. y los zapatitos tamaño del 25 al 33 a 3 ptas.

Se espera en breve que los obreros que se dedican al trabajo de exportación presentarán una petición solicitando un aumento y dado el entusiasmo que reina entre los obreros de dicho ramo esperamos será un éxito.—Por «La Igualdad Sollerense».—El Secretario, Antonio Rullán.

Alaró

«La Alaronense», Sociedad de obreros albariles.

Estos compañeros pidieron a sus patronos en una petición la jornada de ocho horas o mejor dicho les pedían se cumpliera el Real Decreto dictado por el Gobierno que es muy lógico y legal.

Después de 14 días de gestionar este asunto con los patronos, el día 24 han tenido que ir a la huelga por contestarles los patronos que el mencionado Decreto empezaba a regir en 1.º de Octubre, diciéndoles además que si querían un real desde el 12 de Mayo se lo concedían, queriendo los obreros cobrarlo desde el 28 del que rige, no siendo aceptado por el patrono Andrés Palou, y los otros, por no ser menos, le secundaron.

Dado lo justo y razonable que es la demanda y reinando entre ellos un espíritu de compañerismo nunca visto, es de esperar que en muy poco tiempo quede solucionada la huelga.

Palma

La Unión Tipográfica Balear

Esta sociedad en junta general acordó pedir a sus patronos la siguiente petición:

- 1.º La inmediata implantación de la jornada de ocho horas.
- 2.º El 10 por 100 de aumento para los destajistas.

Rigiendo ya en varios talleres la jornada de ocho horas y en algunos la de ocho y media, es de esperar que sea un hecho la implantación de dicha jornada en todas las imprentas.

El Desarrollo del Arte

En la reunión celebrada por esta sociedad el 18 del corriente se acordó

por unanimidad, presentar a sus patronos una petición consistente en la jornada de 8 horas para todos los similares que estén incluidos en las bases del Real Decreto.

La sección de constructores de carruajes perteneciente a dicha entidad también solicita de sus patronos el aumento de 0.50 ptas. en los jornales de los que ganan desde 1.00 ptas. a 1.75 y una peseta diaria a los que excedan a estos.

Es de esperar serán atendidas estas peticiones por lo justas y razonadas que son.

Los Pintores

Continúan en huelga estos compañeros con más entusiasmo si cabe, que el primer día de paro, dando pruebas con su actitud de hombres fieles a la causa; que poseen altivez y cultura mucho más elevada que sus renegados patronos, que no mirando las dificultades con que tropiezan los obreros para poder vivir le lanzan a luchar que tal vez resulten en perjuicio total para los que, creyéndose amos y dueños de sus explotados, hasta les niegan el pan que se ganan con el sudor de su honrada frente.

A la expectativa de estos burguesillos, deben estar todas las organizaciones de la Casa del Pueblo y si el caso llega hacer uso de la fuerza que poseemos para vencer a estos que han tomado por costumbre la negativa contestación.

Estos compañeros piden el apoyo moral y material a todos sus hermanos. Ayudémosles hasta haber alcanzado el triunfo.

Las obreras de géneros de punto en seda

Con más energía que el primer día estas valientes compañeras sostienen ruda lucha contra la soberbia de su patrón, estando, dispuestas antes que humillarse a emigrar o cambiar de oficio.

Ya lo sabe pues este buen Sr. o no volverá abrir su fábrica-cuartel o tendrá que colocar con daños y perjuicios a las obreras que antes tenía.

No desmayéis heróicas compañeras que la victoria es vuestra y si de algo estáis necesitadas, los compañeros asociados en la Casa del Pueblo os prestarán su apoyo moral y material para vencer a vuestro explotador.

Las modistas

Por el mero hecho de constituirse en Sociedad de resistencia estas obreras, sus despóticas patronas se valen de toda clase de artimañas para que no lleven a efecto estas valientes luchadoras su hermosa y enaltecedora obra de asociación.

Las patronitas que más se distinguen en cometer tales atropellos son; la diestra «Espartero», la segunda espada «Burbaya» y demás comparsa de su cuadrilla.

Pero tened en cuenta que esta vez el tiro os va salir por la culata; si queréis seguir confeccionando modas tendréis que tragaros la píldora de la asociación que tanto os repugna.

Los Carreteros

Estos compañeros, habiendo comprendido de que en el Patronato Obrero Católico y demás hierbas, no podían en manera alguna mejorar su vida y engrandecer su sociedad, acordaron

por unanimidad dar el último adiós al excoerito jesuita P. Vives, director y fundador de este sagrado edificio, que por medio de su *papeucho* el «Seglar Católico», nos contaba «responsos» haciendo creer a sus «borregos» que el Socialismo estaba a punto de desaparecer.

Ya ve Rvdo. P. como cambian los tiempos; hoy los carreteros vienen a ingresar en la *Casa del Pueblo* desengañados de vuestros consejos y buena dirección.

Adelante carreteros; en vuestro nuevo domicilio no encontraréis sotanas, imágenes, ni capillas, lo que si hallaréis compañeros dispuestos al sacrificio en bien de vuestra causa.

Denuncias y protestas locales

Convendría que nuestras autoridades se preocupasen algo de los abusos que están pasando en la Plaza de Abastos de esta capital con motivo de haber puesto tesa a todas las hortalizas. Resulta que algunas vendedoras viéndose imposibilitadas a hacer pagar los precios que a ellas les convenía y que a su capricho inventaban y viéndose burladas con los cartelones que indican el valor de todas las clases de verduras, ahora se valen de la debilidad de algunos compradores exigiendo a que compren lo que a veces no necesitan, de lo contrario se niegan rotundamente a servir a los compradores.

Esto convendría se preocupase quien tiene facultades para impedirlo y castigar si es preciso con mano dura a estas egoístas vendedoras que valiéndose del hambre del pueblo realizan grandes negocios haciendo pagar precios exorbitantes, consintiendo que se pudran las mercancías antes que venderlas un poco más moderadas.

Del Molinar se nos comunica hagamos público para conocimiento de nuestro Ayuntamiento que se nota muy malestar entre el vecindario de aquel suburbio por la escasez de agua para beber; dando por resultado que los vecinos, casi todos trabajadores, si no tienen diez céntimos para comprar un cántaro de este líquido tienen que dirigirse a la ciudad o mendigarlos de puerta en puerta después de haber producido una jornada de 9 ó 10 horas.

Esto convendría que lo estudiasen los representantes de aquel suburbio y se interesen en llevar a efecto la pronta instalación de una fuente pública en dicho caserío, lo cual sería muy aplaudido y de gran utilidad.

También protestan indignados de que continúe en el mismo sitio la estufa de desinfección por lo que se espera se preocuparán de ello nuestras autoridades.

En la Plaza de Quadrado convendría se pusiera un guardia municipal para prestar servicio por aquellos alrededores, de no hacerlo, la chiquillería llegará a impedir el paso por estos lugares, a causa de las continuas pedreas que se están suscitando diariamente.

Trabajadores, suscribíos a este periódico.

Comunicado

Hemos recibido del compañero B. Rutllán la denuncia del siguiente hecho ocurrido en la casa Buades de esa localidad.

Varios obreros de los que trabajan en este taller, intentaron con muy buen acuerdo organizar una sociedad de resistencia, pero como nunca faltan trabajadores inconscientes a hacer traición a sus compañeros, en esta ocasión el obrero llamado José Valls que desempeñó el vergonzoso papel de esquirol, en la última huelga sostenida por los obreros del referido taller ha vuelto a cometer una nueva traición, poniendo al corriente al patrono Sr. Buades de la intención que tenían estos compañeros de asociarse, lo que ha dado por resultado, que al ser llamados uno a uno y amenazados por el mencionado patrón con despedirlos si lo efectuaban se llenaron de miedo y desistieron del buen propósito que los animaba ha asociarse.

Unicamente nuestro compañero Rutllán ha sabido mantener su criterio y alejarse de dicho taller buscando trabajo en otro sitio y haciendo uso del derecho de asociación.

Hacemos pública esta denuncia para que sepan los trabajadores palmesanos que el referido Valls es indigno obrero por su despreciable conducta.

En cuanto a los demás operarios que pensaban asociarse, les invitamos a que desechen toda clase de temores y acudan a unirse a los demás trabajadores asociados.

De seguro creía este patrón que despidiendo a este compañero iba a morir de hambre, cuando son ellos los que no pueden vivir sin nuestro producto.

Marcelo Pajares

Comisiones-Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la industria general.

Se dan referencia

OBRA NUEVA

Hemos recibido dos ejemplares de la siguiente:

UNA PARTE DE LA VERDAD DE LA GUERRA

LOS TRATADOS SECRETOS

Con estos sugestivos títulos acaba de publicarse la primera versión al castellano de los tratados secretos concertados durante la guerra y descubiertos por Trotsky al hacerse cargo de la Comisión de Negocios Extranjeros cuando, triunfantes los bolcheviks, se hicieron dueños del Poder en la República rusa.

A más de estos documentos, el libro contiene los comentarios hechos por los socialistas ingleses y franceses al publicar en sus respectivos idiomas los tratados referidos.

Precede a la traducción un prólogo de Mariano García Corrés, antiguo militante del socialismo español.

En el prólogo García Corrés pone de relieve la importancia de los tratados divulgados, por el conocimiento de los verdaderos fines de guerra de los países beligerantes y afirma que los documen-

tos publicados por Trotsky demuestran que los socialistas que en España y fuera de España mantuvieron los puntos de vista internacionalistas y pacifistas estaban en lo cierto al no sumar su acción ni sus simpatías a ninguno de los países beligerante.

Los tratados secretos deben figurar en toda biblioteca. Es un libro que necesita leer el que quiera documentarse sobre las causas de la tragedia que acaba de terminar y las incidencias ocurrida en su transcurso.

Su precio es de 1.50 pesetas. Se vende en todas las librerías.

Los pedidos a la librería de D. Francisco Beltrán, Príncipe, núm. 15, Madrid.

Recomendamos a todos los obreros su lectura; los que lo deseen pueden dirigirse a la Redacción de este semanario o a la Dirección que más arriba mencionamos.

Actos que se celebrarán

la víspera y el día 1.º de Mayo

1.º Miércoles día 30 de Abril a las 8 y media de la noche se celebrará una velada literaria musical en el local social «Casa del Pueblo».

2.º Jueves 1.º de Mayo, a las 6 de la mañana una banda de música recorrerá las principales calles de Palma y Arrabal de Santa Catalina, tocando alegre diana anunciadora de la Fiesta del Trabajo.

3.º A las 10 de la misma se celebrará un gran mitin en el «Teatro Balear», en donde dirigirán la palabra a los asistentes, diferentes compañeros en representación de entidades constituidas en la «Casa del Pueblo».

4.º Una vez finalizado el mitin, se organizará en la Plaza de Juanot Colom una manifestación que recorrerá las calles y plazas más céntricas de la ciudad, visitando durante dicho trayecto una Comisión al Sr. Alcalde, y al Sr. Gobernador, entregando a dichas autoridades respectivas, las conclusiones aprobadas en el mitin.

5.º Por la tarde desde las 3 a las 5 las compañeras y compañeros acudirán al pintoresco Castillo de Bellver, en cuya falda, se verificará una gira campestre.

6.º Por la noche en el «Teatro Balear» tendrá lugar una función teatral poniéndose en escena el grandioso drama social «Cristo Moderno», por la compañía de la Sra. Dolores Beneyto.

Detalles por carteles y programas.— La Comisión.

Zapatería «La Argentina»

DE

Francisco Puigserver

Jaime II, 62

«EL MUNDO OBRERO»

número extraordinario de 1.º de Mayo del periódico socialista de Alicante

«El Mundo Obrero» aparecerá este año litografiado a cinco preciosos colores, representando el mundo del trabajo dando muerte al monstruo capitalista.

Las condiciones para los pedidos son las mismas del año pasado, estas:

Número suelto, 20 céntimos

Paquete de 25 ejemplares, 4 pesetas

No se sirve ningún pedido sin haber enviado antes su importe que deberá hacerse por giro postal.

La correspondencia y libranzas diríjanse a nombre de Angel Martínez, Casa del Pueblo, Alicante.

A nuestros colaboradores

Habiendo acordado el cuerpo de Redacción dedicar el número próximo exclusivamente a la Fiesta del 1.º de Mayo, les ruega nos remitan sus trabajos antes del día 27.

Hemos recibido varios artículos con seudónimo entre ellos uno firmado por «Un Ferroviario», explicando fechorías que comete la Compañía y sentimos no poderlo publicar y al mismo tiempo hacemos extensivo a los colaboradores espontáneos que de no presentar su firma aparte, o causas que justifiquen su situación no se publicaran sus artículos.

A nuestro compañero Irbag:

Esperamos de Vd. honrará las columnas de nuestro semanario con un artículo dedicado a la Fiesta del Trabajo.

Aprovechando esta ocasión le saluda,

LA REDACCIÓN

Correspondencia Administrativa

Llochmayor.—M. G.—Recibidas 37'50 pts., pagado paquetes hasta fin de Marzo de 1919.

Alro.—P. A. F.—Recibidas 23'75 pesetas, pagado paquetes hasta fin de Marzo 1919.

Mahón.—Recibidas 3'00 pagado suscripción hasta fin de Febrero de 1919.

Barcelona.—A. F. P.—Recibidas 3'45 pts., que con 0'50 que había a su favor son 3'95, pagado paquetes hasta 14 de Marzo 1919 quedando a su favor 0'20 pesetas.

Mahón.—J. M. Z.—Recibidas 5'00 pesetas, pagado paquetes hasta 5 Abril de 1919 saldando a nuestro favor 0'62 pts.

Imp. Roca, Ferrer y C.^{ta} — Socorro, 92